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жение. Как показал анализ распреде-
ления депозитов по возрастам в не-
давнем исследовании АСВ, на катего-
рию 60+ приходится 34% от количе-
ства вкладчиков и 47,8% суммарного 
объема денежных средств — навер-
ное, это достаточно красноречивая 
статистика.

В то же время у «Альфа-Капитала» 
как у одного из лидеров отрасли по 
части диджитализации идет пополне-
ние клиентской базы по цифровым 
каналам во многом за счет молодого 
поколения. Конечно, у молодежи ча-
ще бывают сравнительно небольшие 
доходы и соответствующие чеки, но 
она обладает наибольшей активно-
стью, а также максимальным потен-
циалом дальнейшего роста спроса на 
инвестпродукты. Все три упомянутые 
группы клиентов заметно различают-
ся по менталитету и приоритетным 
финансовым задачам, поэтому мы на 
каждом этапе сотрудничества стара-
емся понимать и учитывать их осо-
бенности.

— Что составляет основу 
линейки «Альфа-Капита-
ла» для физлиц?

— Прежде всего это активно управляе-
мые паевые инвестиционные фонды 
(ПИФы) и стратегии доверительного 
управления — как в виде готового ко-
робочного продукта, так и в индиви-
дуальном формате для высокосостоя-
тельных клиентов. На рынке ДУ физ-
лиц компания является лидером, 
удерживая долю свыше 40% по объему 

активов. В сегменте ПИФов мы вхо-
дим в топ-3, продолжаем развивать 
и перспективное направление инди-
видуальных инвестиционных счетов.

2019-й стал годом становления но-
вого для нашей страны инструмен-
та — биржевых ПИФов. В аналогич-
ных фондах на Западе сосредоточено 
уже более $6 трлн, этот сектор стре-
мительно растет. В России мы впер-
вые вывели на рынок биржевые фон-
ды в долларах и евро, упростив инве-
сторам задачу валютной диверсифи-
кации своих вложений без курсовых 
рисков. Для запуска долларового ПИ-
Фа «Альфа-Капитал Эс энд Пи 500» бы-
ло заключено лицензионное соглаше-
ние с провайдером индекса — S&P 
Dow Jones Indices, ставшее прецедент-
ным для российского рынка. Еще 
один наш фонд «Европа 600» на акции 
компаний из стран ЕС на данный мо-
мент является единственным БПИ-
Фом в евровалюте на Московской 
бирже. Кроме того, вскоре мы плани-
руем перевести классический индекс-
ный открытый ПИФ в биржевой фор-
мат — этот процесс будет еще одной 
новацией в отрасли. 

— Появляются ли еще 
какие-то новые продукты 
для физлиц?

— Недавно мы впервые стали предла-
гать клиентам стратегию ДУ с фокусом 
на социально преобразующие инве-
стиции. В портфель включаются бума-
ги компаний, которые стремятся со-
блюдать ESG-принципы: учитывают 

факторы защиты окружающей среды, 
демонстрируют социальную ответ-
ственность, ориентируются на передо-
вые практики корпоративного управ-
ления. Для «Альфа-Капитала» этот про-
ект имеет репутационное значение: 
мы не только дебютируем на россий-
ском рынке в данном сегменте, но 
и надеемся создать сообщество клиен-
тов, разделяющих ценности ответ-
ственного инвестирования, которые 
близки и нашей команде. 

Другим вызовом является разработ-
ка инструментов для аккумулирова-
ния долгосрочных накоплений — за-
дача, которая приобретает особую ак-
туальность в свете пенсионной рефор-
мы. К тому же мировой опыт доказы-
вает, что личные пенсионные сбере-
жения могут становиться одним из 
ключевых драйверов роста и нацио-
нального фондового рынка, и инду-
стрии управления активами.

Также мы продолжаем тестирование 
инновационных инвестиционных 
стратегий с использованием элемен-
тов искусственного интеллекта (ИИ).

— Как оцениваете резуль-
таты в этой области?

— Большие данные, искусственный 
интеллект — это наш завтрашний, от-
части уже сегодняшний день, поэтому 
мы должны вести работу в данной сфе-
ре, в том числе своего рода исследова-
тельскую. Тем не менее приходится со-
блюдать осторожность, внимательно 
анализировать итоги тестовых этапов 
и делать практические выводы. Как 
показывают несколько известных 
примеров, даже у наиболее технологи-
чески продвинутых западных игроков 
стратегии на базе ИИ не всегда приво-
дят к должному эффекту. Хотя эти кей-
сы выглядят скорее как следствия то-
чечных недоработок, все-таки рано го-
ворить о полной автономизации алго-
ритмов — контроль со стороны чело-
века по-прежнему необходим.

— Насколько востребо-
ваны услуги компании 
для корпоративных 
 клиентов?

— Развитие корпоративного блока 
идет достаточно уверенно: здесь сум-
марные активы под управлением пре-
высили 65 млрд руб., по этому пара-
метру «Альфа-Капитал» поднялся на 
четвертую строчку в рэнкинге 
«Эксперт-РА». Среди наших новых 
корпоративных клиентов — четыре 

страховых компании, также мы 
управляем средствами НПФ, эндау-
ментов, макрофондов.

— Сколько закрытых 
 ПИФов находится 
под управлением?

— На данный момент уже 25, из них 
треть — персональные фонды, кото-
рые в том числе служат альтернативой 
размещению капитала состоятельных 
клиентов в зарубежных трастах. Также 
под управлением — в частности, три 
закрытых ПИФа недвижимости, и мы 
готовимся к запуску еще нескольких, 
ориентированных на розницу. Пред-
полагается, что пайщикам будет вы-
плачиваться рентный доход заметно 
выше, чем обеспечивают текущие 
ставки по депозитам, а реализация па-
ев будет проводиться через сеть Альфа-
банка. Параллельно работаем над ме-
ханизмом повышения ликвидности 
розничных закрытых ПИФов.

— Ваш прогноз: что ждет 
компанию и отрасль 
в 2020 году?

— Активы под управлением «Альфа-
Капитала» превысили 430 млрд руб., 
то есть примерно $6,7 млрд, и мы на-
целены на уверенный рост. Продол-
жим работу по созданию технологич-
ной компании, лидера индустрии 
управления активами, что означает 
повышение скорости и качества сер-
виса, чуткости к задачам клиентов 
и вовлеченности в их комплексное ре-
шение, сокращение сроков разработ-
ки новых продуктов, построение си-
стемы сквозной аналитики и пр. Что 
касается динамики финансовых рын-
ков, то здесь наши ожидания достаточ-
но осторожные, консервативные. Впе-
реди год очередных президентских 
выборов в США — события, которое 
не раз сопровождалось ростом геопо-
литической неопределенности и уси-
лением волатильности на биржах. 
Впрочем, зависимость российского 
рынка от мировых настроений не-
сколько снижается, и не в последнюю 
очередь это происходит как раз благо-
даря активизации внутренних инве-
сторов. Многолетняя целенаправлен-
ная работа регулятора, законодателей 
и участников индустрии по совершен-
ствованию нормативной базы, попу-
ляризации инвестиций, расширению 
удобного и доступного инструмента-
рия начинает давать абсолютно ощу-
тимые позитивные результаты •
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Активы под управлением  
«Альфа-Капитала» превысили 
430 млрд руб., и мы нацелены  
на уверенный рост
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